

CRONOLOGÍA DE NOTICIAS*

OCTUBRE

Políticas

- 1— El presidente Carlos Salinas de Gortari inicia un viaje a Estados Unidos para entrevistarse por tercera ocasión con su homólogo George Bush y sostener además conversaciones privadas con el vicepresidente Dan Quayle, con los secretarios del Interior y de Educación, Manuel Luján y Lauro Cavazos, respectivamente, así como con el presidente del Banco Interamericano de Desarrollo, Enrique Iglesias, con el secretario del Tesoro, James Baker y con el secretario general de la OEA, João Baena Soâres.
- 2— En un accidente automovilístico acaecido en la carretera Culiacán-Mazatlán, fallece el ex candidato del Partido Acción Nacional a la presidencia de la República, Manuel J. Clouthier, se informa en Culiacán, Sinaloa.
- 4— En Washington, al dar una conferencia de prensa en el marco de la gira que realiza el presidente Salinas de Gortari por Estados Unidos, el canciller Fernando Solana afirma que "los problemas de Panamá deben resolverlos los panameños"; agrega que ningún país debe intervenir políticamente en otro, y añade: "pensamos que quienes deben trabajar por la democracia centroamericana, con todo respeto y el apoyo en cuanto al marco general que podamos ofrecer, son los propios centroamericanos".
- Durante la recepción oficial que le es ofrecida en la Casa Blanca, el presidente Carlos Salinas de Gortari propone a su homólogo, George Bush, elevar la amistad entre México y Estados Unidos para destrabar inercias y desplegar la riqueza humana de los pueblos, pues —señala— la historia les ha enseñado a ambos "lo estéril que es la confrontación". Por su parte, el mandatario estadounidense aboga por la creación de confianza y entendimiento mutuos y plantea que como miembros de la OEA los dos países "tenemos que hablar sobre cómo la democracia puede restaurarse en Panamá y efectuarse elecciones libres y justas en Nicaragua", se informa en la ciudad de México.
- 5— En sesión conjunta del Congreso estadounidense, en Washington, el presidente Carlos Salinas de Gortari expresa que en todos los casos es intolerable el abuso y la explotación a los trabajadores migratorios; afirma que la relación entre ambas naciones debe ser respetuosa y digna; puntualiza que debe dejarse en manos de los propios países centroamericanos la determinación de su destino sin pretender mediaciones desde fuera, y declara que México respeta los derechos soberanos de Panamá y la vigencia de los tratados del Canal. Asimismo, demanda una mayor reciprocidad comercial de Estados Unidos a través de un acceso más amplio y seguro al mercado más grande del mundo, y hace una relación de los logros que nuestro país ha tenido en la batalla contra el narcotráfico, se informa en la ciudad de México.
- 6— Al recibir en Nueva York el Premio al Estadista del Año otorgado por la Liga Antidifamación de la Comunidad Judía B'Nai Brith, el presidente Carlos Salinas de Gortari resalta los lazos de amistad que unen a nuestra nación con el Estado de Israel; reconoce el papel fundamental que ha jugado la comunidad judía radicada en Estados Unidos en el financiamiento de nuestro desarrollo y la expansión del comercio, y señala que "los judíos estadounidenses han creído en nuestro futuro y lo han apoyado resueltamente". Más tarde, al recibir el doctorado *Honoris Causa* que le otorga la Universidad de Brown, el mandatario mexicano expresa que soplan en México con intensidad vientos de cambio, y añade que un Estado que no es capaz de responder a las demandas sociales fundamentales incurre en omisiones de justicia y pone en riesgo su propia soberanía, se informa en la ciudad de México.
- 9— Parte con destino a Trujillo, Perú, el secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, a fin de asistir a la reunión de cancilleres del Grupo de Río, previa a la cumbre presidencial que se celebrará del 11 al 12 de octubre en la ciudad peruana de Ica, se informa en la ciudad de México.
- 12— El presidente Carlos Salinas de Gortari exhorta a los mandatarios latinoamericanos que asisten a la III Reunión del Mecanismo Permanente de Consulta y Concertación Política celebrada en Ica, Perú, a avanzar con certeza en la integración latinoamericana an-

* Las noticias que aparecen en esta Cronología están elaboradas con base en la carpeta de noticias que distribuye la Dirección General de Información de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Los días indicados corresponden a la fecha en que la información fue publicada y la redacción de las notas está a cargo de Ibán del Campo Santamaría y Jesús del C. Martínez Soriano.

te el reto que significa dar una mayor consistencia a la cooperación y lograr que la presencia de la región sea más efectiva; sostiene que la deuda externa es uno de los más grandes obstáculos, frente al cual "el único deber inevitable es con nuestros pueblos"; expresa que para pagar primero hay que crecer, pues sólo con esa certeza existe la esperanza de solución al problema del débito en los países que buscan el alivio de esa carga, y advierte que es mucho lo que está en juego, por lo que el siglo XXI debe iniciarse sobre una base más sólida que permita ofrecer educación, salud y bienestar a un número cada vez mayor de habitantes en nuestras tierras, se informa en la ciudad de México.

- La integración latinoamericana, el narcotráfico y la deuda externa son los temas predominantes en los discursos de los presidentes de Argentina, Brasil, Colombia, México, Perú, Uruguay y Venezuela, al inaugurarse en Ica, Perú, la tercera cumbre presidencial del Grupo de los Ocho, informan agencias noticiosas.
- 13— Acompañado por el canciller Fernando Solana, por el procurador general de la República, Enrique Álvarez del Castillo y por otros funcionarios mexicanos, el presidente Carlos Salinas de Gortari arriba a San José, Costa Rica, en donde es recibido por el mandatario de ese país, Óscar Arias, se informa en la ciudad de México.
- Los mandatarios del Grupo de Río, integrado por Argentina, Brasil, Colombia, México, Perú, Uruguay y Venezuela suscriben en Ica, Perú, una declaración conjunta en la que condenan el terrorismo, el narcotráfico y el colonialismo, al tiempo que ratifican la voluntad de integración de Latinoamérica y la plena vigencia del sistema democrático en las naciones de la región; afirman que el problema de la deuda externa amenaza cada vez más el progreso y bienestar de los países del continente y ratifican, al referirse a la crisis interna de Panamá, la suspensión indefinida pero no la expulsión de ese país, hasta que se retorne al respeto a las garantías democráticas. Asimismo, los mandatarios expresan su satisfacción por los resultados obtenidos en la reunión de Tela, Honduras, la cual —señalaron— contribuye a consolidar el proceso de paz firme y duradera en aquella región, se informa en la ciudad de México.
- Entrevistado al clausurarse la III Reunión Presidencial del Mecanismo Permanente de Consulta y Concertación Política en Ica, Perú, el jefe del Ejecutivo mexicano, Carlos Salinas de Gortari, se pronuncia por mantener como mecanismo de trabajo el diálogo permanente entre los gobiernos del Grupo de Río y por la eficacia y conveniencia que han mostrado para alcanzar la unidad latinoamericana, se informa en la ciudad de México.
- 14— El presidente Carlos Salinas de Gortari afirma en San José, Costa Rica, que el papel de México en Centroamérica no es ni será otro que apoyar sin intromisiones la voluntad misma de los países de esa región; manifiesta el apoyo de su gobierno a Costa Rica y a las demás naciones del istmo en la búsqueda de la paz duradera y el avance democrático en el esfuerzo de recuperar el crecimiento de la región y elevar la calidad de vida de sus poblaciones, e indica que los de hoy son tiempos de cambio y recomposición en la vida internacional, por lo que las nuevas democracias del continente americano deben poner fin al embate de años de estancamiento. Al referirse al caso de Panamá, Salinas de Gortari señala que la situación persistente en aquel país debe ser motivo de reflexión por parte de los gobiernos de la región, y añade que la no intervención, el derecho soberano del pueblo panameño a su libre autodeterminación y la vigencia de los tratados del Canal están fuera de toda discusión. Por su parte, el presidente de Costa Rica, Óscar Arias, agradece a su homólogo mexicano el apoyo brindado a las iniciativas de paz en Centroamérica y externa su preocupación por los acontecimientos en Panamá.
- Los presidentes de México y Costa Rica. Carlos Salinas de Gortari y Óscar Arias, respectivamente, emiten en San José, Costa Rica, un comunicado conjunto en el que analizan la evolución del proceso de paz en Centroamérica y se congratulan por los resultados obtenidos en la cumbre de la región realizada en el puerto de Tela, Honduras, en agosto pasado; consideran que entre los pasos de mayor relevancia que han dado las naciones del istmo en el camino a la paz se encuentran la consecución de un plan conjunto para la desmovilización, repatriación o reubicación voluntaria de la Resistencia Nicaragüense y de otras fuerzas irregulares del área, así como las acciones emprendidas por los gobiernos de Honduras y Nicaragua para resolver sus diferencias a través del diálogo y la negociación, y reiteran que la consolidación y el fortalecimiento de la vida democrática en los países de América Latina constituye un anhelo compartido por México y Costa Rica.
- 17— La Cámara de Diputados aprueba el dictamen para reformar la Constitución en materia político-electoral, por 346 votos a favor de las fracciones parlamentarias del PRI y PAN y con el voto en contra del PFCRN, PARM, PPS, PRD y la fracción parlamentaria independiente, se informa en la ciudad de México.
- 18— Luego de señalar que el gobierno de México ha decidido no integrarse a ningún bloque económico porque es más conveniente estar abierto a las relaciones comerciales, financieras y tecnológicas con todos los países del mundo, el canciller Fernando Solana afirma en conferencia de prensa, realizada para analizar los resultados de la reunión del Grupo de Río, que a pesar de que la integración latinoamericana es difícil ya se están dando pasos firmes para lograrla, y puntualiza que la distancia geográfica, las diferencias políticas, la falta de vida democrática en algunas naciones y el manejo de políticas proteccionistas autosuficientes en el espacio del mercado nacional de los países de la región son los principales obstáculos que

- han impedido una mayor integración, se informa en la ciudad de México.
- 19— El presidente Carlos Salinas de Gortari recibe las cartas credenciales de los embajadores acreditados en México: de Nicaragua, Alfredo Alaniz Downing; de Argentina, Jorge Abelardo Ramos; de Yugoslavia, Ignac Golob; de Canadá, David John Winfield; de República Dominicana, Alfonso Canto Dinzey; de Argelia, Rachid Haddad; de Polonia, Irena Gabor Jatczak; de Países Bajos, Adrien Floris; de Noruega, Gunvor Beaste Moe Alvegaard, y del Reino Unido, Michael Simpson Orlebar.
- El presidente Carlos Salinas de Gortari envía un mensaje de solidaridad a su homólogo estadounidense, George Bush, con motivo del terremoto registrado el día 18 del presente en San Francisco, California, informa la SRE.
- 23— El principal reto de América Latina es la concertación política, que debe ir paralela "y tal vez pueda adelantarse a la consolidación de la integración económica", la que se presenta como la senda menos onerosa para el desarrollo de la región, afirma el presidente Carlos Salinas ante los dirigentes de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina (COPPAL) en la ciudad de México, al tiempo que considera que la región ha reencontrado con optimismo y decisión el camino democrático y se crean condiciones propicias para que fructifiquen viejos anhelos de integración y concertación política.
- 24— Invitado por 34 organizaciones mexicanas y estadounidenses, el coordinador nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Cuauhtémoc Cárdenas, realizará una visita de cinco días a la ciudad de Chicago, se informa en Washington.
- 25— Las Naciones Unidas son actualmente "el foro indispensable" para el diálogo y la negociación, señala el presidente Carlos Salinas de Gortari en un mensaje de felicitación a la ONU por el XLIV aniversario de su creación, leído durante la ceremonia de homenaje realizada en el auditorio de la Cancillería mexicana, a la que asisten el titular de la SRE, Fernando Solana, y el director de Información de la ONU para México, Mario Zamorano.
- 26— Al recibir en el hangar presidencial al primer ministro de Jamaica, Michael Manley, el secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, afirma que dicha visita servirá para estrechar los tradicionales lazos de amistad, cooperación y respeto mutuos que existen entre ambas naciones desde que establecieron relaciones diplomáticas en 1966.
- Con la finalidad de analizar la agenda bilateral y las perspectivas de cooperación entre México y la URSS, la delegación parlamentaria de ese país encabezada por Mircha I. Snegour se entrevista con el secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, en la sede de la Cancillería.
- En una entrevista concedida al diario mexicano *Ex-celsior*, el presidente de Estados Unidos, George Bush, destaca su reciente reunión con el presidente Carlos Salinas de Gortari; se declara "muy alentado" por la "cooperación que recibimos a todos los niveles" por parte del gobierno mexicano; expresa su esperanza de que México esté también alentado con el nivel de cooperación que recibe de Estados Unidos; advierte que no dará "carta blanca" a sus fuerzas armadas para desterrar a las últimas "dictaduras" del hemisferio, y añade que en las relaciones con México no apoyará "nada que parezca un abuso del poderío estadounidense".
- Con motivo de su designación como presidente del Consejo de Estado de la República Democrática Alemana, el presidente Salinas de Gortari envía un mensaje de felicitación a Egon Krenz.
- 27— Los jefes de gobierno de México, Carlos Salinas de Gortari, y de Jamaica, Michael Manley, coinciden en afirmar, en el comunicado conjunto expedido al término de la visita que el mandatario jamaicano realizara a nuestro país, que el factor determinante para corregir sus problemas actuales será el esfuerzo que cada país realice para elevar su productividad y competitividad; demandan que los países desarrollados asuman plenamente la responsabilidad que les corresponde en la adopción de una nueva estrategia internacional para el desarrollo, y muestran satisfacción por los acuerdos de Tela y la evolución del proceso de paz en Centroamérica.
- 31— Durante la ceremonia de entrega de diplomas a la VIII generación de alumnos del Instituto Matías Romero de Estudios Diplomáticos, el secretario particular del canciller Solana, Carlos Álvarez de Icaza, señala que la actitud de nuestros diplomáticos es estar permanentemente alerta y exige la celosa defensa del interés nacional y la promoción del desarrollo del pueblo mexicano, se informa en la ciudad de México.
- México acepta la invitación que le formulara el presidente peruano Alan García para participar en la creación del Grupo de Cooperación y Consulta —Grupo de los 15—, compuesto por diversas naciones en desarrollo de América Latina, África y Asia, y que tiene como objetivos el de elaborar un plan de acción para la cooperación Sur-Sur, promover su adopción por el resto de los países en desarrollo y lograr la integración de dicho plan, el cual se actualizará periódicamente, informa la Cancillería.

Económicas

- 3— Durante el segundo día de su visita a Estados Unidos, el presidente Carlos Salinas de Gortari declara ante directivos del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), reunidos en Washington, que México quiere más justicia y pugna por el fortalecimiento de su soberanía, al tiempo que elogia el apoyo del organismo a proyectos vinculados con la reforma económica y social

- llevados a cabo por nuestro país en particular y por América Latina en general, se informa en la ciudad de México.
- En conferencia de prensa ofrecida en la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), el viceministro de Asuntos Internacionales del Ministerio de Finanzas de Japón, Makoto Utsumi, anuncia que el Exim Bank japonés pondrá a disposición de México 2 mil 50 millones de dólares, de los cuales 1 mil 400 se recibirán en enero de 1990 y el resto en los próximos tres años, bajo la condición de que nuestro país continúe con su programa de reestructuración económica. Asimismo, expresa su convicción de que con tal ayuda México recuperará la confianza para atraer la inversión externa y retomar la senda del crecimiento, y manifiesta la intención de la iniciativa privada japonesa por ampliar los montos de inversión, se informa en la ciudad de México.
 - 4— México y Estados Unidos suscriben en la Casa Blanca seis convenios, dos de ellos destinados a resolver problemas de acceso a mercados, incrementar la cuota de acero mexicano a este país, revisar con los mismos fines las cifras de textiles e incorporar 43 productos al Sistema Generalizado de Preferencias (SGP); en tanto que los cuatro convenios restantes comprometen a ambos gobiernos a desarrollar y facilitar el turismo, tratar las aguas residuales del área Tijuana-San Diego, proteger y mejorar el medio ambiente en toda la zona fronteriza, y cooperar para combatir la contaminación del Distrito Federal. Al concluir la firma de tales convenios, el presidente Carlos Salinas de Gortari declara que ello muestra que el clima de amistad puede y debe expresarse en resultados concretos para beneficio común, se informa en Washington.
 - 5— Petróleos Mexicanos anuncia que los precios de los hidrocarburos de exportación de los tipos *Istmo* y *Maya* registraron un incremento de 62 y 57 centavos de dólar por barril, respectivamente, durante el mes de septiembre en el mercado del Lejano Oriente, lo que los coloca en 16.25 dólares para el tipo ligero *Istmo* y 13.60 el extrapesado *Maya*, se informa en la ciudad de México.
 - 6— Al hablar ante el Consejo de las Américas en Nueva York, el presidente Carlos Salinas de Gortari insta a los 500 bancos acreedores de México a que en las próximas semanas en que deban seleccionar las opciones del menú propuesto para la renegociación del débito, opten por la reducción de éste o su servicio y se comprometan desde ahora a seguir financiando el desarrollo de nuestro país, y señala que la renegociación de la deuda externa mexicana es un elemento indispensable para consolidar el abatimiento de la inflación y recuperar el crecimiento económico, pues —indica— el sobreendeudamiento significaba para México transferir al exterior el 6% del producto nacional, situación que hacía imposible la estabilidad del mercado cambiario y aceleraba la espiral de precios, se informa en la ciudad de México.
 - Al participar en la VII Reunión Plenaria del Centro Empresarial Mexicano para Asuntos Internacionales (CEMAI), el director general del Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext), Humberto Soto Rodríguez, anuncia que en el primer semestre de 1989 se han exportado 6 mil 327 millones de dólares y agrega que en los últimos seis años, de 1983 a 1988, las ventas al exterior fueron de un monto de 127 mil 300 millones de dólares, se informa en la ciudad de México.
 - Al participar en un seminario sobre inversiones en México, celebrado en París, el consejero especial para Asuntos de Inversión Extranjera del presidente Carlos Salinas de Gortari, Claudio X. González, señala que México ha decidido convertirse en un participante de la economía global, competitivo y totalmente moderno, se informa en la ciudad de México.
 - 20— México y Estados Unidos acuerdan no renovar por el momento el contrato de suministro de petróleo para la reserva estratégica estadounidense que consideraba la venta diaria de 65 mil barriles de crudo ligero *Istmo*, informa Petróleos Mexicanos, quien precisa que dicho volumen será vendido a otros clientes del mercado internacional, a la vez que también se destinará para consumo interno.
 - Según datos de la Cámara Americana de Comercio de México, en el primer semestre del año el índice total de exportaciones mexicanas experimentaron una tendencia a la baja, al pasar de un crecimiento de 31% en 1987 a un aumento de solamente 7.6%, se informa en la ciudad de México.
 - 27— Durante una conferencia en Los Pinos, el primer ministro jamaicano, Michael Manley, sostiene que evidentemente la integración económica tal como la examina y discute el Grupo de los Siete, "es muy difícil de alcanzar", y declara que "nos interesa alcanzar conjuntamente el problema de la deuda externa de la región latinoamericana, así como la posibilidad de reactivar el Acuerdo de San José", mediante el cual México suministra alrededor de 3 mil 500 barriles diarios de petróleo crudo a aquella nación.
 - 31— Al inaugurar en la sede de la Cancillería la V Reunión de las comisiones mixtas de Cooperación Económica e Industrial y de Cooperación Científico-Técnica, México-Suecia, el secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, considera que ambos países han contribuido a que nuestro mundo viva mejores momentos; afirma que resulta alentador observar que las relaciones internacionales presenten nuevos signos positivos, y menciona que nuestra actividad internacional ha sido firme e inflexible en la defensa de nuestras soberanías y en el respeto de los instrumentos jurídicos internacionales, a los que hemos apoyado con nuestra actitud dinámica y constructiva.

Culturales

- 19— Al recibir en Palacio Nacional la medalla de oro de la Universidad Complutense de Madrid, el presidente Carlos Salinas de Gortari señala que la preseña es un reconocimiento al esfuerzo de los mexicanos que han venido trabajando con tanta intensidad para vencer adversidades tan grandes, pero sobre todo manteniendo el orgullo en nuestra gran nación. La distinción es otorgada por el rector de esa institución, doctor Gustavo Villalpalos.
- 20— El Premio Nobel de Literatura 1989 es otorgado por la Academia Sueca al escritor español Camilo José Cela, autor de obras como *La colmena* (1951) y *Viaje a la Alcarria* (1948).
- 23— El arquitecto brasileño Óscar Niemeyer, el científico mexicano Guido Munch, así como el líder de la URSS Mijail Gorbachov y el presidente de la Comunidad Europea Jacques Delors, son designados ganadores del premio Príncipe de Asturias que será otorgado en fecha próxima por el rey Juan Carlos de España.
- La Organización de Estados Americanos (OEA) acuerda en Washington otorgar un premio especial al grupo de música de cámara mexicano, el Trío México, considerado como uno de los más destacados del mundo en su género.
- 28— En el marco de la xxv Conferencia General de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), que se efectúa en París, Francia, se elige al titular de la Secretaría de Educación Pública, Manuel Bartlett Díaz, para formar parte del Consejo Ejecutivo de la citada Organización, informa un comunicado de la SRE.
- 31— Víctima de un paro cardíaco fallece en la ciudad de México el tenor Pedro Vargas, quien escribiera toda una página en la historia artística de México.

Social

- 3— "La relación entre México y Estados Unidos atraviesa uno de sus momentos más fructíferos", señala en Washington el canciller Fernando Solana al participar en la ceremonia en que el presidente Carlos Salinas de Gortari condecora al ex embajador estadounidense, Charles Pilliod, con la Orden del Águila Azteca en reconocimiento al desempeño de su labor diplomática en nuestro país.

NOVIEMBRE

Políticas

- 2— Al rendir ante el Congreso de la Unión su I Informe de Gobierno, el presidente Carlos Salinas de Gortari señala que ha sostenido entrevistas con 29 jefes de Es-

tado y en todos los casos ha comprobado que existe un gran respeto por México en el mundo; asegura que "el cambio no sabe de fronteras, no respeta ideologías ni considera niveles de desarrollo"; comenta que las relaciones con Estados Unidos tienen un significado particular para México; puntualiza que al respecto "rechazamos la confrontación por insensata y la sumisión por ofensiva a nuestras más íntimas convicciones"; agrega que "el ambiente positivo y respetuoso de las relaciones no proviene del cambio de nuestros principios, sino del cambio de circunstancias", y reitera por otra parte su respeto a los esfuerzos de paz en Centroamérica.

- 3— El combate al tráfico de estupefacientes y sustancias psicotrópicas es responsabilidad exclusiva de cada nación, en absoluto respeto a su soberanía, afirma el subprocurador de Investigación y Lucha contra el Narcotráfico, Javier Coello Trejo, al hablar ante los 159 delegados que acuden a la Tercera Comisión de la Asamblea General de la ONU, y expresa la solidaridad del pueblo y gobierno de México en la guerra que actualmente libran los colombianos y su presidente Virgilio Barco contra el tráfico de estupefacientes.
- 7— Al participar en una mesa redonda sobre el Sistema Interamericano, organizada por la Cancillería, el subsecretario de Relaciones Exteriores, Sergio González Gálvez, señala que el asunto de Panamá es un tema latente, y subraya que el gobierno de México no considera la aplicación de medidas coercitivas a fin de alentar cambios en esa nación; en tanto, la directora general de Organismos Regionales de la SRE, Carmen Moreno, declara que no se puede aceptar que la OEA se convierta en un instrumento de exportación de democracias hacia otros países.
- 8— En representación de 36 países el embajador de México en la ONU, Miguel Marín Bosch, presenta ante el pleno de ese organismo internacional el proyecto de resolución intitulado "Enmiendas del tratado por el que se prohíben los ensayos con armas nucleares en la atmósfera, el espacio ultraterrestre y debajo del agua", en donde se señala que "Los Estados poseedores de armas nucleares deben suspender todas las explosiones de ensayos nucleares mediante una moratoria convenida o por moratorias internacionales".
- 9— Al reunirse con el canciller mexicano Fernando Solana, parlamentarios de Italia encabezados por el presidente de la Comisión de Asuntos Exteriores y Emigración, Michelle Achilli, resaltan la labor pacifista de nuestro país en Centroamérica, la lucha mexicana contra el narcotráfico, el problema de la deuda y el proceso de reformas en los países del Este, al tiempo que abordan asuntos bilaterales como la intensificación del intercambio económico y cultural.
- 11— Durante una sesión de análisis del informe presidencial en la Cámara de Diputados los partidos PRD, PF-CRN, PARM, PPS y la fracción parlamentaria independiente rechazan los comentarios que el gobierno me-

xicano hizo en relación con el comandante de las Fuerzas de Defensa Panameñas, Manuel Antonio Noriega, lo que calificaron de política de alejamiento con los países centroamericanos y de acercamiento con los industrializados, así como la pérdida de soberanía ante las instituciones financieras internacionales. Por su parte, la legisladora priísta, Guadalupe Gómez Maganda, señala que "Es permanente el deso de México porque se alcance la paz en el istmo centroamericano, superar las condiciones económicas y sociales que originan desestabilización y conflicto en la región constituye parte fundamental de la solución".

- 13— En San Salvador, el FMLN provoca unas 400 bajas a las fuerzas gubernamentales en las primeras 18 horas de combate, al iniciar una fuerte ofensiva guerrillera destinada a forzar al régimen del presidente Alfredo Cristiani a aceptar negociaciones de paz.
- 15— Ante el anuncio oficial que hiciera Estados Unidos de establecer una fuerza militar especial conjunta en el Fuerte Bills, cerca de El Paso, Texas, la SRE señala en un comunicado que una acción unilateral de ese tipo puede tener consecuencias negativas para la relación bilateral; añade que el gobierno de México no comparte —y mucho menos apoya— las medidas anunciadas por el Departamento de Defensa de Estados Unidos, respecto a la utilización de sus fuerzas armadas en un lugar cercano a la frontera común, y agrega que esta medida puede incidir desfavorablemente en el desarrollo normal de las actividades cotidianas lícitas en la zona fronteriza, sin resolver sustancialmente el grave y complejo problema del tráfico de drogas.
- Al deplorar la suspensión del proceso de diálogo entre el gobierno de El Salvador y los representantes del FMLN, y externar su consternación por el recrudecimiento de la violencia en ese país centroamericano, el gobierno de México hace un llamado a los salvadoreños para reintegrarse al camino del diálogo, y una exhortación a reactivar de inmediato los procesos de negociación política establecidos por los propios centroamericanos en los acuerdos de Esquipulas y de Tela, a fin de recuperar los senderos de la paz, en pleno respeto a la soberanía del pueblo salvadoreño, da a conocer un comunicado de la SRE.
- 17— Marylin Quayle, esposa del vicepresidente estadounidense, Dan Quayle, inicia una visita a la ciudad de México para conversar con el presidente Carlos Salinas, sostener un encuentro con el secretario de Gobernación, Fernando Gutiérrez Barrios, y hacer una visita a las instalaciones de la Cruz Roja Mexicana.
- 22— La Organización de Estados Americanos (OEA) expresa su satisfacción por el hecho de que el secretario general de ese organismo, João Baena Soares, se encuentre a salvo luego de que el Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN) se apoderara de las instalaciones del hotel *Sheraton* de San Salvador, donde se encontraba hospedado, y exhorta a un cese de hostilidades en aquel país, se informa en Washington.
- Al presentar al mandatario Carlos Salinas de Gortari sus cartas credenciales que lo acreditan como embajador de Haití en México, Jean Claude Casimir reconoce que existe inestabilidad política en su país porque el pueblo no tiene satisfechas sus necesidades, se informa en la ciudad de México.
- A propuesta expresa del senador Humberto Lugo Gil, el Senado de la República acuerda solicitar la comparecencia del secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, para el próximo 28 del presente mes, con el objeto de que explique las actividades que en materia de política exterior lleva a cabo nuestro país y permita a esa cámara legislativa allegarse de mayores elementos de juicio para cumplir con la atribución constitucional que le corresponde.
- 24— El gobierno de México hace un llamado para que se suspenda la violencia y se retome el camino del diálogo y la negociación en El Salvador; insta a los mandatarios de las naciones centroamericanas a reunirse nuevamente para impulsar y fortalecer el espíritu de conciliación establecido en Esquipulas y Tela, y lamenta profundamente las pérdidas humanas y materiales propiciadas por el conflicto armado, pues considera que obstaculizan las condiciones de paz y la reunificación de la sociedad salvadoreña, informa un comunicado de la Cancillería.
- En un mitin realizado frente a la embajada estadounidense en México, en protesta por la interferencia de Washington en El Salvador y en apoyo a la lucha salvadoreña por la paz, un representante del FMLN denuncia que Estados Unidos conocía los planes para la masacre de los jesuitas, "por lo que —considera— es responsable directo de dicha matanza".
- 26— Al ser entrevistado en la Casa de Chile en México, a donde acudió a la clausura del Seminario sobre Sociología Militar que se llevó a cabo con la colaboración de la Universidad de Guadalajara, el ministro del Interior de Nicaragua, Tomás Borge, señala que las próximas elecciones que se efectuarán en su país significarán el fin de la guerra; sostiene que en la actualidad las relaciones entre México y Nicaragua son excelentes, y reitera, con respecto al conflicto armado en El Salvador, el apoyo de su país a una solución fincada en el diálogo y el entendimiento.
- 27— El presidente de El Salvador, Alfredo Cristiani, anuncia que su gobierno decidió romper relaciones diplomáticas, comerciales y de otro tipo con Nicaragua, a causa del "involucramiento" de ese país en el conflicto salvadoreño; advierte que no asistirá a la próxima cumbre de presidentes centroamericanos a celebrarse los días 8 y 9 de diciembre en la capital nicaragüense, y pide una condena de las Naciones Unidas a esa nación.
- 29— Al comparecer ante el Senado de la República para rendir un informe sobre la política exterior que lleva a cabo el gobierno de Salinas de Gortari, el secretario

de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, expresa que la brecha entre los países desarrollados y en desarrollo es hoy más pronunciada que hace una década, situación que para México y América Latina ha significado diez años de estancamiento y ha hecho disminuir drásticamente el consumo por habitante; afirma que la democracia no se exporta ni se impone: es un producto histórico y cultural que sólo compete a cada nación formular; señala que el primer objetivo de la política exterior de México es preservar y fortalecer la soberanía nacional; sostiene, al referirse al conflicto en Panamá, que México seguirá demandando una solución sin injerencia externa y ha dejado en claro que no confunde la defensa de sus principios internacionales y de soberanía del país hermano con la protección de intereses personales y, menos aún, con el abandono de los derechos humanos en aquella nación; destaca que con Estados Unidos se propició un ambiente de cordialidad y respeto recíproco, y detalla la intensificación de las relaciones económicas y de cooperación con Guatemala y Belice, así como con las naciones del Caribe que constituyen nuestra tercera frontera.

- 30— Mediante misivas enviadas a través de las embajadas mexicanas en cada uno de los cinco países centroamericanos a los mandatarios de esa región, el presidente Carlos Salinas de Gortari les sugiere reanudar el diálogo entre sí a fin de llegar a una reconciliación de naciones, y manifiesta la preocupación de México por los efectos que la continuación del conflicto salvadoreño tiene sobre la economía de ese país y las consecuencias negativas que ya han proyectado sobre el proceso pacificador en la zona; asimismo, indica que la prolongación del problema es susceptible de afectar en forma directa a México, tanto por las condiciones de inmediatez geográfica, como por los múltiples flujos y fenómenos que enlazan a esa región vecina con el territorio nacional.

Económicas

- 7— Durante la reunión de análisis de la Cuenta de la Hacienda Pública Federal correspondiente a 1988, el subsecretario de Comercio Exterior de la Secretaría de Comercio y Fomento Industrial (Secofi), Herminio Blanco, asegura que México no dará un paso atrás en su política de apertura comercial y comenta que a través de impuestos compensatorios se evitará la entrada de "artículos chatarra" al país. A su vez, el subsecretario de Inversión Extranjera de esa dependencia, Fernando Sánchez Ugarte, declara que "en ningún momento se han recibido presiones de los organismos financieros internacionales para facilitar la inversión foránea en México", y agrega que ésta es una tendencia mundial, pues considera que incluso los socialistas se están abriendo a la inversión extranjera.
- 9— El Banco de México informa que la inversión extranjera directa durante 1989 en el país disminuyó 8.7% comparada con la que se obtuvo en 1988, registrando en ese año 1 mil 66 millones de dólares, y en el presente, a pesar de los estímulos que ha ofrecido el gobierno para allegarse recursos, sólo alcanzó los 938 millones de dólares.
- 10— El gobierno de México, a través de la Comisión Federal de Electricidad, venderá energía eléctrica a Belice, informa el embajador mexicano en ese país, Federico Urruchúa, durante una conferencia de prensa celebrada ayer en la sede de la Cancillería, y añade que las relaciones entre ambos países son excelentes, por lo que se hará una invitación formal al primer ministro beliceño, George Price, para que realice una visita de Estado a México en los primeros meses de 1990.
- 17— Al concluir el mes de septiembre el saldo de la deuda externa del sector público sumó 77 mil 196.8 millones de dólares mientras que, en el mismo periodo, el monto del débito interno del gobierno federal ascendió a 130.8 billones de pesos, revela el informe sobre la Situación Económica y las Finanzas Públicas correspondiente al tercer trimestre del presente año, que envían a la Cámara de Diputados los titulares de la SHCP, Pedro Aspe, y de la SPP, Ernesto Zedillo, y agrega que el saldo de la deuda externa del sector público al 31 de septiembre de 1989 representa un incremento de 375.8 millones de dólares respecto al cierre de junio del mismo año.
- 19— Al concluir el presente sexenio México habrá alcanzado por inversión extranjera poco más de 48 mil millones de dólares, anuncia el subsecretario de Comercio y Fomento Industrial, Fernando Sánchez Ugarte, en Acapulco, Guerrero, al participar en la XVII Convención Nacional del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF).
- 22— Durante su comparecencia en la Cámara de Diputados, el secretario de Hacienda y Crédito Público, Pedro Aspe Armella, anuncia que como producto de la renegociación de la deuda externa México está registrando un ahorro, en términos de intereses, de alrededor de 2 mil 400 millones de dólares, y agrega que el 90% de los bancos con quienes nuestro país negocia su débito están optando por la reducción del principal y los intereses.
- En conferencia de prensa concedida al término de su encuentro con el presidente Carlos Salinas de Gortari, el secretario de comercio estadounidense, Robert Mosbacher, declara que su gobierno está dispuesto a avanzar hacia el establecimiento de un mercado común con México, reduciendo las barreras proteccionistas que aún persisten entre ambos países, se informa en la ciudad de México.
- 23— Ante los integrantes de la Cámara Americana de Comercio de la ciudad de México, el secretario de comercio de Estados Unidos, Robert Mosbacher, afirma que las reformas económicas que lleva a cabo el presidente Carlos Salinas de Gortari crearán nuevas oportunidades para empresarios estadounidenses y hará que las empresas nacionales sean más competitivas, se informa en la ciudad de México.

- 24— En el marco de la Asamblea Anual de la Federación Latinoamericana de Bancos, el presidente del Comité Interino del FMI, Onno Ruding, descarta que el Plan Brady sea aplicable al resto de América Latina, y sostiene que los banqueros europeos están conscientes de los cambios económicos registrados en los últimos diez años en esa región, "lo que aumenta la disponibilidad de cooperar con América Latina".

Culturales

- 7— Con la participación de varias decenas de expertos en los distintos campos de actividad espacial, procedentes tanto de Europa como de nuestro país, inician las primeras *Jornadas euromexicanas de asuntos espaciales*, organizadas por el Instituto Mexicano de Comunicaciones y Transportes, con el auspicio de la Agencia Espacial Europea (ESA) y la embajada de Francia en nuestro país.
- 16— Definir algunas estrategias complementarias de orden cultural en torno a la problemática socioeconómica de nuestras fronteras y dar a conocer los resultados generales de la investigación "Desarrollo cultural y participación social en ciudades fronterizas mexicanas", realizada entre 1978 y 1989 por el Programa Cultural de las Fronteras, son los objetivos del seminario "Aspectos socioeconómicos y culturales de las fronteras mexicanas", que inicia en la ciudad de México y el cual es inaugurado por el titular de CNCA, Víctor Flores Olea, el director del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades (CIUH), Pablo González Casanova, y el coordinador de Humanidades de la UNAM, Roberto Moreno de los Arcos.
- 21— El rector de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Óscar González, es designado rector de la Universidad Iberoamericana de Postgrado —conformada como un sistema interuniversitario al que pertenecen 79 instituciones de educación superior de América Latina, España y Portugal, entre ellas la UAM, y la UNAM—, con sede en Salamanca, España.
- 23— Al participar en la conferencia sobre "El descubrimiento de América y la universalización de la historia", presentada en el marco del ciclo *En torno al V Centenario del 12 de octubre de 1492*, organizado por la Dirección General del Acervo Histórico-Diplomático de la Secretaría de Relaciones Exteriores, el filósofo Leopoldo Zea afirma que cuando el 12 de octubre Cristóbal Colón y sus acompañantes tropezaron con el continente hasta entonces desconocido por los europeos, se inició una doble hazaña: la de la conquista total de la Tierra y la universalización de la historia.
- 27— Con la presencia del premio Nobel de Literatura 1983, William Golding, del gobernador de Jalisco, Guillermo Cossío Vidaurri, así como del presidente del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, Víctor Flores Olea y del escritor Edmundo Valadés, se inaugura en Guadalajara, Jalisco, la III Feria Internacional del Libro.

DICIEMBRE

Políticas

- 3— El presidente soviético Mijail Gorbachov, y su homólogo estadounidense George Bush, sostienen en Malta conversaciones en las que abordan temas vinculados a la situación económica en Europa del Este, el desarme y la crisis centroamericana, informa el vocero de la Casa Blanca, Marlin Fitzwater.
- 4— El presidente Carlos Salinas de Gortari designa como embajador de México en España a Enrique González Pedrero.
- 5— Al concluir en Buenos Aires, Argentina, la reunión de ministros de Relaciones Exteriores del Grupo de Río sobre integración regional, el canciller Fernando Solana señala que durante muchos lustros se ha hablado de integración latinoamericana con pocos resultados, pero que hoy la dinámica de los acontecimientos mundiales nos lleva a acabar con la retórica y a dar pasos concretos para incrementar significativamente los intercambios comerciales y la cooperación científico-técnica.
- 6— Los ministros de Relaciones Exteriores del Grupo de Río reunidos en Buenos Aires, Argentina, emiten una declaración en la que expresan su voluntad y empeño por regionalizar los ajustes de la economía que implementan los gobiernos del área, lamentan profundamente "el progresivo abandono de los mecanismos de paz establecidos por los presidentes centroamericanos en Esquipulas y Tela", e instan a las partes interesadas en la pacificación del conflicto salvadoreño a que "promuevan el cese inmediato de las hostilidades y la reanudación del diálogo político".
- Al inaugurarse en la ciudad de México la exhibición *Red Com 89*, promovida por comerciantes e industriales estadounidenses, el embajador de Estados Unidos en México, John Dimitri Negroponte, afirma que en todo el mundo están ocurriendo cambios positivos y asevera que son particularmente significativos y trascendentes los que se suscitan en México bajo el liderazgo del presidente Carlos Salinas de Gortari.
- 8— El gobernador de Illinois, James R. Thomson, afirma durante una visita a la ciudad de México que el primer año de gobierno de Carlos Salinas de Gortari ha arrojado resultados alentadores, informa la prensa nacional.
- 9— Al término de su entrevista con el líder del Senado mexicano, Emilio M. González, el vicepresidente del Senado italiano, Paulo Emilio Taviani, señala que la *perestroika* ha cambiado el panorama mundial de fines de este siglo y abre la esperanza para el establecimiento de una paz no conocida hasta ahora y con cien años por delante.

- 11— El presidente Carlos Salinas de Gortari designa a Luciano Joubanc como embajador de México ante el gobierno de Hungría, informa la SRE.
- Los cinco presidentes centroamericanos inician en San José de Costa Rica una reunión cumbre extraordinaria para tratar la situación de emergencia, con motivo de la intensificación de la guerra civil salvadoreña y la desmovilización de la *contra* nicaragüense, se informa en esa ciudad.
- 12— Al reunirse en Tokio con su homólogo japonés Taro Nakayama, el secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, afirma que el conflicto en El Salvador "puede convertirse en un caso de seguridad nacional" para México, y agrega que la inestabilidad y grave situación salvadoreña tiene repercusiones en México por el constante flujo de refugiados salvadoreños que huyen de la guerra en ese país centroamericano, informan agencias noticiosas.
- En conferencia de prensa realizada en Santiago, el candidato presidencial de la oposición chilena, Patricio Aylwin, afirma que el restablecimiento de relaciones con México, interrumpidas a raíz del golpe militar del general Augusto Pinochet en contra del gobierno constitucional de Salvador Allende, figura como una de las prioridades de su programa de política internacional.
- 14— En Bangkok, Tailandia, el canciller Fernando Solana inaugurará próximamente la embajada de México en dicho país, expresión del interés del gobierno mexicano por fortalecer la relación política y ampliar los intercambios bilaterales con esa nación y en general con todas las de la Cuenca del Pacífico, informa la Cancillería.
- Por instrucciones del presidente Carlos Salinas de Gortari se pone en marcha en todo el país el programa "Solidaridad para el regreso a México", con el que se agilizan los trámites para el ingreso de turistas al país y principalmente de mexicanos radicados en Estados Unidos. Para iniciar el programa se reúnen en Nuevo Laredo, Tamaulipas, el subsecretario de Relaciones Exteriores, Javier Barros y el subsecretario de Comunicaciones y Transportes, Gustavo Patiño, entre otros funcionarios.
- 15— El presidente Carlos Salinas de Gortari recibe al asesor del mandatario estadounidense George Bush, Eduardo L. Rowny, quien también se entrevista con los subsecretarios de Defensa, Marina y Relaciones Exteriores, durante una breve estadía en México, informa la SRE.
- En Nueva York, "México rechaza categóricamente cualquier política de segregación racial como la que practica el gobierno de Sudáfrica, y asevera que no se ha escatimado esfuerzo alguno para su desmantelamiento, afirma el representante mexicano ante Naciones Unidas, Jorge Montaña, al intervenir en la Asamblea General de la ONU dedicada al análisis de la política sudafricana de *apartheid*.
- 16— El presidente Carlos Salinas de Gortari manifiesta al candidato de la oposición chilena, Patricio Aylwin, su felicitación y beneplácito por su triunfo en las elecciones presidenciales de ese país, y ratifica su intención de que una vez que asuma la primera magistratura se inicie el restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre ambas naciones.
- 17— El Grupo de Río se congratula por las elecciones presidenciales celebradas en Chile y expresa su firme esperanza de que conduzcan a ese país hermano a la vida democrática plena, informa un comunicado de prensa de la Secretaría de Relaciones Exteriores fechado en la ciudad de México.
- 18— "El respeto a los derechos humanos de los migrantes, principalmente los de la franja fronteriza, es responsabilidad de los gobiernos de México y Estados Unidos", sostiene el subsecretario de Relaciones Exteriores, Javier Barros Valero, durante un recorrido que realiza por varias ciudades de California, entre las que se incluyen Los Ángeles, San Diego, San Francisco, Caléxico, San Bernardino, Santa Ana, Sacramento, Fresno, Oxnard y San José.
- 19— El presidente Carlos Salinas de Gortari designa cónsul general de México en Los Ángeles, California, a José Ángel Pescador Osuna, informa la SRE.
- 20— Tropas estadounidenses invaden Panamá en los primeros minutos de la madrugada en una ofensiva por aire, mar y tierra. En tanto, en Washington el portavoz de la Casa Blanca, Marlin Fitzwater, informa en conferencia de prensa que el presidente George Bush dio la orden de invasión con el objeto de "restablecer la democracia" en ese país, salvaguardar los tratados del Canal, proteger la vida de los ciudadanos estadounidenses y aprehender a Noriega para entregarlo a la justicia en Estados Unidos.
- "Los gobiernos de México y Estados Unidos han intensificado en los últimos meses sus esfuerzos por consolidar las relaciones económicas, diplomáticas y políticas, afirma el líder del Senado estadounidense, George Mitchell, al arribar a la ciudad de México, en donde sostendrá una entrevista con el presidente Carlos Salinas de Gortari.
- 21— En un comunicado emitido por la Presidencia de la República, el gobierno de México expresa su más firme condena por la invasión de Estados Unidos a Panamá y hace un llamado al cese inmediato de las hostilidades; ratifica su posición en el sentido de que el uso de la fuerza por cualquier Estado en contra de la soberanía de otro constituye una intervención y es contraria a los principios que norman las relaciones internacionales; añade que "el combate a los delitos internacionales no puede ser motivo para intervenir en una nación soberana"; expresa su desacuerdo con el gobierno de Estados Unidos de intervenir militarmente, y anuncia que mantendrá su apego a los principios de autodeterminación y no intervención, así

- como a la Doctrina Estrada. El texto de la declaración es entregado en la sede de la Cancillería por su titular, Fernando Solana, al embajador de Estados Unidos en México, John Dimitri Negroponte. En tanto, el Senado de la República y la Cámara de Diputados aprueban por unanimidad sendos pronunciamientos en los que se rechaza la intervención armada de Estados Unidos en Panamá y se reitera el respeto a la vigencia de los principios de libre determinación de los pueblos, solución pacífica de las controversias y proscripción del uso de la fuerza.
- Durante una conferencia de prensa, el embajador de Panamá en México, Jorge Turner, declara que la asunción de Guillermo Endara como presidente de Panamá no tiene justificación ni jurídica ni política, y es "una fanfarronada sincronizada entre la oposición panameña y el ejército intervencionista de Estados Unidos"
- 22— El gobierno de México expresa su preocupación por los recientes informes sobre la violencia y represión que se registran en Rumania, particularmente en las ciudades de Timisoara y Arad, que ha llevado a la lamentable pérdida de vidas humanas, manifiesta una declaración del gobierno mexicano dada a conocer a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores.
- Al arribar a la ciudad de México, el vicepresidente de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina (COPPPAL), Nils Castro, expresa que en Panamá la lucha contra los invasores estadounidenses es de todo el pueblo y considera que la invasión a ese país, "aparte de reeditar la política del "gran garrote" y ser un atentado contra un país latinoamericano y contra los latinoamericanos, ofende la voluntad de nuestros gobiernos.
- 23— En Bucarest, el presidente de Rumania, Nicolae Ceausescu, es derrocado por el Frente de Salvación Nacional al mando del ex canciller Cornelio Nanescu, quien asume el poder y se compromete a realizar elecciones libres y a terminar con la censura de la prensa.
- En Washington, la Organización de Estados Americanos aprueba una resolución por 20 votos a favor, uno en contra (de Estados Unidos) y seis abstenciones (Venezuela, El Salvador, Guatemala, Honduras, Costa Rica y Antigua y Barbada) donde se "deplora profundamente la intervención militar en Panamá", urge al cese inmediato de hostilidades y exhorta al retiro de las "tropas extranjeras" utilizadas en esa acción.
- 26— En Panamá, el comandante de las Fuerzas de Defensa Panameñas, Manuel Antonio Noriega, solicita asilo político en la Nunciatura apostólica en ese país.
- 28— El presidente de México, Carlos Salinas de Gortari, informa que un avión de la Fuerza Aérea Mexicana visitará la ciudad de Panamá con el propósito de enviar medicamentos, ropa y demás ayuda humanitaria, así como traer a los mexicanos residentes en ese país interno.
- La Secretaría de Relaciones Exteriores desmiente mediante un comunicado el supuesto tránsito de armas procedentes de Cuba y destinadas a la guerrilla salvadoreña a través de territorio nacional, y precisa que esa información ha sido ya descartada por las secretarías de Defensa Nacional y de Marina, así como por los gobiernos de Yucatán y Quintana Roo, que son entidades fronterizas con Centroamérica.
- 29— El canciller Fernando Solana recibe en el aeropuerto internacional de la ciudad de México a 95 connacionales que se encontraban en Panamá, repatriados por motivo del clima de inseguridad y violencia derivado de la invasión estadounidense a ese país. Por su parte, en conferencia de prensa, el embajador de México en Panamá, Carlos Planck, señala al responder cuestionamientos sobre una probable ruptura de relaciones diplomáticas entre ambos países que todas las posibilidades están en estudio, pero que México mantiene la Doctrina Estrada: no reconocer gobiernos sino Estados.
- 30— En un comunicado conjunto los países integrantes del Mecanismo de Consulta y Concertación Política del Grupo de Río manifiestan su profunda preocupación por las medidas adoptadas "por las tropas extranjeras utilizadas para la intervención militar en Panamá, que limitan la libre comunicación y perturban el funcionamiento de la sede diplomática de la Nunciatura apostólica y de otros países; el respeto a las normas del derecho internacional que garantizan la inmunidad de los funcionarios", y rechazan "toda acción que pueda menoscabar las inmunidades de las representaciones diplomáticas en Panamá".
- La Secretaría de Relaciones Exteriores informa que se han reanudado las actividades de la representación diplomática mexicana en Panamá para atender únicamente asuntos de protección a mexicanos y de asilo conforme a las convenciones en vigor para México y Panamá, que llegaran a presentarse.
 - La Asamblea General de las Naciones Unidas aprueba por 75 votos a favor, 20 en contra y 40 abstenciones, una resolución en la que deplora la invasión militar de Estados Unidos en Panamá, y la define como una "flagrante violación del derecho internacional". Al participar en el acto, el embajador mexicano ante ese organismo, Jorge Montaña, asevera que el argumento de Estados Unidos de "legítima defensa" utilizado para justificar la invasión a Panamá, carece de validez jurídica.

Económicas

- 1— Al asistir con la representación presidencial al III Informe de Gobierno del estado de Veracruz, el secretario de Hacienda y Crédito Público, Pedro Aspe Armella, afirma en Jalapa que el país no puede ni debe sustentar su desarrollo en la esperanza de que el ahorro externo suplirá las carencias de ahorro interno, y agrega que los recientes acontecimientos en Europa

Oriental hacen pensar que por varios años una parte de los excedentes de ahorro de los países industrializados se dirigirá a esa región, disminuyendo los flujos a las naciones en desarrollo.

- 4— En presencia del presidente Carlos Salinas de Gortari, representantes de los sectores gubernamental, obrero, campesino y empresarial, signan el convenio de extensión del Pacto para la Estabilidad y el Crecimiento Económico hasta el 31 de julio de 1990; así, se establece un incremento del 10% a los salarios mínimos a partir de esta fecha y un ajuste del 5% a los energéticos y otros bienes y servicios, y se ratifica que el tipo de cambio continuará ajustándose a razón de un peso diario.
- Acompañado de los subsecretarios de Planeación y Control Presupuestal de la SPP, Pascual García Alba, y de Comercio Exterior de la Secofi, Herminio Blanco, así como del director general de Asuntos Hacendarios de la SHCP, Salvador Arriola, el canciller Fernando Solana parte a Buenos Aires, Argentina, para participar en la reunión de ministros de Relaciones Exteriores de los países miembros del Grupo de Río que analizará la estrategia económica de las naciones de la región.
- 9— El Instituto de Estadística, Geografía e Informática informa que el saldo negativo de la balanza comercial de julio a agosto del presente año aumentó 201 millones de dólares, en tanto que el déficit acumulado de los primeros ocho meses, en relación con el mismo lapso de 1988, ascendió a 431.8 millones de dólares, y añade que ello se debió al aumento del valor de las importaciones en 3 mil 461.6 millones de dólares.
- 15— La mayoría oficialista en la Cámara de Diputados aprueba la Ley de Ingresos de la Federación para 1990 por 243 votos a favor y 157 de los opositores que logran establecer un límite máximo de créditos externos por 4 mil millones de dólares y un tope al endeudamiento interno por 23 billones 889 mil millones de pesos, se informa en la ciudad de México.
- México y Tailandia intercambiarán expertos en petroquímica, anuncia en Bangkok *Radio Tailandia* al terminar una entrevista del canciller Fernando Solana

con el primer ministro de ese país Chatighal Choonhavam.

Culturales

- 2— En conferencia de prensa concedida al término de su entrevista con el presidente Carlos Salinas de Gortari, el director general de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), Federico Mayor, revela en la ciudad de México que de los 1 mil millones de analfabetas que existen en el mundo, 42 millones son latinoamericanos.
- 4— Se inaugura en las instalaciones de la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH) el II Encuentro de Estudiantes, organizado por esta institución y por la Universidad de San Carlos de Guatemala, el cual contará con la participación de destacados especialistas en historia de ambos países.
- 8— En el marco de la XII Sesión de la Comisión Mixta de Colaboración Científico-Técnica entre México y Cuba, que se celebra en la ciudad de México, el ministro del Comité Estatal de Colaboración Económica de Cuba, Ernesto Meléndez, expresa que la colaboración entre ambos países mantiene sus niveles históricos y "estamos en vías de incrementarla".
- 17— Con el propósito de dar a conocer más ampliamente la cultura mexicana, se lleva a cabo un ciclo de conferencias en el Museo Munch y la Universidad de Oslo, Noruega, que ha sido de gran interés para el pueblo de dicho país. En las disertaciones han colaborado, entre otros, Miguel León Portilla y Hugo Gutiérrez Vega, informa la SRE.
- 22— El presidente Carlos Salinas de Gortari presenta sus condolencias a la familia Pagés Rebollar por el fallecimiento del periodista José Pagés Llergo, y comenta: "Fue un luchador que estuvo siempre comprometido con la verdad dentro del periodismo creador de verdaderas instituciones". Pagés Llergo fue fundador de la revista *Siempre!* y colaborador de numerosas publicaciones.